

EL LÁBARO

DIARIO INDEPENDIENTE

SUBSCRIPCIÓN

Por un trimestre en Salamanca. . . 3:50 pesetas.
Por un año. . . 14 id.
Id. fuera. . . 16 id.

PAGO ADELANTADO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Meléndez Valdés, 7, duplicado, 2.º—Teléfono 154

ANUNCIOS

Precios convencionales
Número suelto CINCO CÉNTIMOS

IMPRESIONES DEL DÍA SALAMANCA-MADRID

CONTESTACIÓN

El Excmo. é Ilmo. Señor Obispo recibió ayer tarde el siguiente telegrama:

«Ilmo. Sr. Obispo.—Salamanca. Barcelona, 14, 2 t., n.º 5.529.

Agradezco muchísimo su cariñoso telegrama.

—MARQUÉS DE POLAVIEJA—.

NOTAS POLÍTICAS

Apenas se ocupa la prensa nacional de otro asunto que de los festejos preparados en Barcelona, Zaragoza y Madrid, para honrar al vencedor de Cavite, general marqués de Polavieja.

Gran parte de aquélla, la mayoría, esfuerzase por que los agasajos a tan ilustre militar superen a todo cálculo y a toda ponderación: otra parte, la ministerial y ciertos periódicos republicanos, procuran con igual tesón é incansable actividad, que las manifestaciones del público entusiasmo no revistan grande importancia, ni tengan el pretendido alcance de simpatía y homenaje a tan ilustre varón.

El Gobierno se muestra bastante contrariado con este asunto, y ya está penetradísimo de que sus esfuerzos por atenuar y oscurecer los agasajos de las referidas capitales resultan de todo punto infructuosos.

El miércoles de la próxima semana tendrá lugar la reunión de mayorías parlamentarias en la presidencia del Consejo de Ministros, donde éstas serán obsequiadas por el Sr. Cánovas con un té.

No habrá discurso como en otras ocasiones análogas, aunque sí mucho apretón de manos, y muchas sonrisas, y muchas aparentes demostraciones de afecto por parte de los Ministros a los señores Diputados y Senadores.

Al par serán instruidos, como es natural, de las precisas obligaciones que todo perfecto ministerial tiene para con el Gobierno; y después . . . después a votar en las Cortes cuanto se les indique ó mande.

También se viene observando que, aunque no en tan desmedido grado, la prensa fusionista y los prohombres de este partido no muestran gran calor ni acendrado entusiasmo en lo de las festividades al general Polavieja.

Se conoce, que lo mismo al partido conservador que al de los liberales, no les importa poco la idea de lo que en próximo tiempo pueda ser y hacer el invicto marqués de Polavieja.

Puede muy bien suceder que este esclarecido militar haga mudar en breve de faz a la política española, y con ello ciertamente, si el país ganaba, tal vez perdiesen bastante las dos agrupaciones que turnan en el poder.

Salamanca

Las juntas carlistas de esta capital han felicitado al general Polavieja con este telegrama:

«Las Juntas carlistas de esta capital felicitan calurosamente al bizarro general Polavieja, héroe, in-

signe y único en las dos guerras que abaten a la madre patria.

Al desembarcar en el territorio español, el ilustre general sentirá latir en su pecho la sangre del héroe, que colmado de laureles, viene a recibir el estrecho abrazo de sus hermanos.

El cielo le depara largos días de prosperidad para bien de nuestra desdichada nación.

Joaquín Estévez, Presidente de la Junta local.—Antonio Muñoz, Secretario.»

Por renuncia del que la venia desempeñando ha quedado vacante la plaza de Médico titular de Tardáguila, dotada con el sueldo anual de 320 pesetas por la asistencia de 1 a 20 familias pobres.

Las solicitudes pueden presentarse en el plazo de veinte días a contar desde la inserción de este anuncio en el *Boletín Oficial*.

Hoy se ha presentado en la Inspección de policía un vecino de la Armuña, llamado José Fernández, el cual vendió en la pasada feria una caballería a dos jitanos en 85 duros, que éstos, mediante recibo, se comprometieron a pagar en un plazo de terminado.

Este ha vencido, y los jitanos no aparecen, a pesar de las pesquisas de la autoridad.

Al coronel del Regimiento de Talavera, señor Rubin, persona muy conocida en Salamanca, que tanto se ha distinguido en la actual campaña de Cuba, le ha sido concedida la cruz del Mérito Militar.

Se está organizando en Portugal una grandiosa peregrinación a Lourdes.

Gestionan los organizadores con las compañías de los ferrocarriles de Salamanca a la frontera, y de Medina y del Norte de España para hacer el viaje más directo y rápido.

Los peregrinos pasarán, pues, por Salamanca a principios de Agosto.

Ya que no pueden jugar los chicos a la pelota en las fachadas de la Catedral, se entretienen en tirar con piedras a los pájaros, que descansan en las cornisas y adornos, y así logran causar desperfectos en aquellas delicadas labores.

También han constituido un frontón en las fachadas del Seminario. ¡Cuánta cultura!

Se halla en Salamanca el catedrático de Historia general del Derecho en la Universidad de Valencia don Juan Antonio A. Herrero, acompañada de su señora, hija del Sr. Pérez Pujol (q. e. p. d.)

Ha llegado a esta ciudad Sgn. Milano Rosi, organizador de grandes viajes por Europa.

Se ha presentado la langosta en varios sembrados de este término municipal.

Al fin se deciden los estudiantes a dar el lunes una becerrada a beneficio de los heridos de Cuba y Filipinas. La entrada costará dos reales.

Sin que afortunadamente causara daño ni desgracia alguna, ayer tarde corrió desbocada, arrastrando un carro, una mula por todo el barrio de Santa María la Blanca.

El animal se detuvo en el arenal de la Vega al hundirse allí el carro.

Mañana celebran los PP. Carmelitas la función mensual del Santo Es-

capulario: predicará, por la tarde a las seis, D. José M. Bartolomé, capellán de las Religiosas de Ledesma.

Esta mañana han salido para Alba de Tormes el Excmo. Sr. Obispo y el arquitecto Sr. Repullés.

El Sr. Repullés ha traído dos bocetos de su proyecto para la Basílica, y sobre el terreno hará hoy las convenientes aplicaciones.

S. E. regresará esta tarde y asistirá, Dios mediante, al ejercicio de las Teresianas.

El lunes, después de la misa conventual, se celebrará en la Santa Basílica Catedral oficio de difuntos y misa de *requiem* por el eterno descanso del último Prelado fallecido.

Ayer acudimos al juicio verbal, en virtud de demanda de D. Celso Romano, por no haber insertado en toda su extensión una carta de su hijo D. Eloy, rectificando apreciaciones de EL LÁBARO, acerca de otro comunicado.

El juicio no se celebró, porque anticipadamente mediaron las explicaciones oportunas por ambas partes, manifestando nuestro Director que no se habían atribuido hechos falsos ó desfigurados, que no había la prejuzgada intención de molestar y que no se publicó de la carta más que lo necesario a rectificar lo deseado por D. Eloy Romano, pues así entendíamos cumplido el precepto del artículo 14 de la ley de imprenta, que dice en su último apartado.

«El comunicado, en todo caso, deberá circunscribirse al objeto de la aclaración ó rectificación.»

Y así también no excedía la rectificación al doble número de líneas gratuitas y dejábamos espacio para asuntos de más interés en el periódico.

Y así terminó la entrevista amistosa y no fué preciso pasar más adelante.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Altura barométrica, 694,91 mm.
Temperatura máxima, a la sombra, 24º.
Idem mínima, 6º.
Idem a la hora de la observación, 17º, 2.
Dirección del viento, E., brisa.

DE ALBA

POR TELEGRAMA

LLEGADA DEL PRELADO.—ENTUSIASMO.—LAS OBRAS

Alba de Tormes, 15, 12 m.

En este momento acaba de entrar en la villa el Excmo. Sr. Obispo, acompañado del arquitecto de la Basílica, Sr. Repullés.

Al conocerse por el vecindario la noticia de que el Prelado y el arquitecto traían los planos de la Basílica, se ha puesto en movimiento, saliendo toda la gente a la calle y aclamando al señor Obispo.

Las autoridades y el diputado provincial, señor Pascua, se han puesto a la cabeza del pueblo en esta manifestación de entusiasmo.

Las campanas de la villa se han echado a vuelo y ha tocado también el reloj del Concejo.

Multitud de cohetes se han disparado en señal de regocijo.

Los propietarios de las casas adyacentes a la Basílica y que

han de ser expropiadas para el nuevo templo, querían empezar hoy mismo la demolición.

EL CORRESPONSAL.

“EL LÁBARO” EN MADRID

POR TELEGRAMA

ATAQUE A NICÓPOLIS

Madrid 15, 11 m.

De Atenas se reciben noticias dando cuenta del ataque a la importante plaza de Nicópolis por los regimientos de los griegos.

Antes de empezar el ataque de la caballería, los cañoneros de la flotilla griega bombardearon la plaza.

Sigue el ataque con grande empeño por ambas partes.

La guarnición turca defiende a Nicópolis con tenacidad pero se espera que ha de rendirse.

ASUNTOS DE WASHINGTON

Madrid 15, 11:10 m.

Han estado reunidos los Ministros de la República, ocupándose con todo detenimiento de la cuestión cubana.

Los consejeros acordaron dejar en suspenso toda resolución hasta que sea conocido el mensaje de Mac-Kinley a las Cámaras, que según los anuncios oficiales presentará el lunes.

Los Ministros no hablaron nada acerca de los rumores que han corrido de ser preciso enviar a Cuba buques de auxilio.

MAS DE LOS ESTADOS UNIDOS

Madrid 15, 11,15 m.

Ha vuelto a reunirse la comisión de relaciones exteriores de Washington para el estudio de la cuestión de Cuba, deteniéndose en el examen de la correspondencia de los cónsules.

LA PROPOSICIÓN MORGÁN

Madrid 15, 11:20 m.

El debate de la proposición de Morgán en las Cámaras de Washington dependerá del mensaje de Mac-Kinley.

Se espera que la decisión será rapidísima.

DECLARACIÓN DE DUPUY DE LOME

Madrid 15, 11:25 m.

Nuestro agente diplomático señor Dupuy ha declarado que se concederá al nuevo comisionado de Mac-Kinley Galkoum toda clase de facilidades para el logro de su misión en Cuba.

SAN ISIDRO

Madrid 15, 12 m.

Está un día espléndido y la corte se muestra muy animada. Mucha gente ocupa la pradera de San Isidro. Los forasteros se encuentran por todas partes. Es

una concurrencia extraordinaria de provincianos la que este año acude a las fiestas del patrono de Madrid.

LA ENTRADA DE POLAVIEJA
Madrid 15, 12:10 m.

Está acordado el itinerario que ha de seguir el general Polavieja al entrar en Madrid.

Desde la estación de Atocha se dirigirá la comitiva por los paseos del Botánico y del Prado a entrar por la calle de Alcalá, puerta del Sol, calle Mayor y Plaza de la Villa, donde tiene sus habitaciones el ilustre caudillo.

El entusiasmo crece en Madrid y se le hará un recibimiento magnífico.

ENCUENTROS EN CUBA

Madrid 15, 1 t.

El parte oficial de la Habana da cuenta de los encuentros de ayer en Matanzas y Pinar del Rio.

De ellos han resultado muertos diez insurrectos; nosotros tuvimos nueve heridos.

Se cogieron al enemigo muchas tercerolas y 4.000 cartuchos de fusil Maüsser.

Se han presentado a indulto veintidos.

DE MANILA.—MUERTOS Y

HERIDOS

Madrid 15, 1:35

Se hace público el resumen oficial de la guerra de Filipinas en la semana última.

En las operaciones realizadas en la provincia de Cavite, en el centro y Luzón, el enemigo ha sufrido 22 bajas y ha tenido 70 heridos.

Nuestras columnas tuvieron un muerto y siete heridos.

En Batangas hemos hecho ayer tres bajas a los tagalos.

Á ZARAGOZA

Madrid 15, 2:20 t.

Ha salido de Barcelona para Zaragoza el general Polavieja acompañado de su esposa y de los generales y jefes del ejército de Filipinas que han venido con él en el «León XIII».

En el andén le han despedido vestidos de uniforme y armados, todos los soldados enfermos y heridos que se encuentran en el Sanatorio provincial de la Cruz Roja.

Numeroso público le ha seguido hasta la estación, entrando también en el andén para hacerle una despedida entusiasta.

Todas las autoridades civiles, religiosas y militares, comisiones y corporaciones de todos los centros han acudido a despedir al general Polavieja.

Al arrancar el tren resonaron atronadoras aclamaciones.

El General saludaba desde la ventanilla del coche, visiblemente conmovido y mostrando su agradecimiento a tales muestras de afecto y simpatía.

MENCHETA.

Día 15 de Mayo de 1897

Santorial y cultos

Día 16.—Domingo.—San Juan Nepomuceno.

Catedral.—A las nueve misa solemne y homilía que predicará el Canónigo señor Peireira.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Todos los días exposición menor de S. D. M. Estará abierta la capilla al público desde las doce á las tres de la tarde.

Clerencia.—Misa rezada desde las cinco. A las cinco y media el ejercicio del mes de Mayo. Fiesta de la Congregación de San Luis. A las siete comunión de los Congregantes y terminada la misa, imposición solemne de medallas. A las diez misa mayor. Por la tarde, el ejercicio de *las flores de Mayo*, rosario, meditación y sermón.

Iglesia conventual de San Esteban.—Domingo tercero de mes. Misa rezada desde las cinco. A las seis misa y comunión general para la O. T. A las cuatro de la tarde exposición, estación, rosario, sermón y procesión del Santísimo por el claustro.

Parroquia del Carmen.—Fiesta á Santa Bárbara. A las diez de la mañana misa solemne con S. D. M. manifiesto y sermón que predicará D. Leopoldo González, Sacristán Mayor de la Catedral.

Adoratrices.—A las once exposición de S. D. M., que durará todo el día. Por la tarde á las seis menos cuarto, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

San Martín.—A las diez y media misa mierva y procesión con el Santísimo por el interior del templo.

San Julián.—Continúa la novena de Santa Rita de Casia. Por la mañana á las diez y por la tarde á las cinco.

Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Tercer domingo de mes: función del Santo Escapulario. Misa rezada desde las cinco. A las siete misa de comunión general. Por la tarde, á las cinco y media, rosario, letanía, sermón y procesión de la Santísima Virgen.

Día 17.—Lunes.—San Torpetes, mártir; Santa Restituta; San Solocano, mártir; San Bruno, Obispo, y San Pascual Bailón, confesor.

Clerencia.—El ejercicio de las Flores. **Iglesia conventual de San Esteban.**—Al oscurecer todos los días Santo Rosario.

San Julián.—Sigue la novena anunciada.

EL ALCOHOLISMO

Hay cuestiones siempre actuales. El alcoholismo es una de ellas. Desconocer ó negar el interés que ofrece hoy el estudio de estas enfermedades sociales, es dar una prueba de ignorancia grande, ó de cortísimo alcance intelectual.

La vida moral, como la vida física de un pueblo, puede ser destruida por el alcoholismo.

Conocida es la reciente circular del Ministro de Instrucción pública de Francia, dictando reglas para que en los establecimientos de enseñanza se establezca una propaganda «activa y constante» contra el alcoholismo.

«Merecerán mi agradecimiento—añade—todos cuantos en este sentido prosigan sus trabajos fuera de las clases, bien dando conferencias públicas para los adultos, bien organizando sociedades de templanza, etc., etc., Es de desear que los señores profesores se interesen en la realización de obra tan meritoria, facilitando á los Maestros los conocimientos y datos que puedan necesitar para el mejor desempeño de la misión que se les encomienda y asociando á su acción á los estudiantes, convenciéndolos de la importancia del servicio que pueden prestar en las respectivas situaciones que ocupen, combatiendo el alcoholismo.

»Para luchar contra tan grave mal, se impone la unión de todas las buenas voluntades.»

Una importante revista inglesa (1) publica en su último número un notable artículo, de cuyo extracto vamos á dar conocimiento á nuestros lectores.

Hace notar el resultado de las estadísticas más recientes, según las cuales el 40 por 100 de los crímenes son originados por el abuso del alcohol.

El agua de vida de los franceses es verdadera *agua demuer-te*; agua de fuego la llaman los salvajes de la América.

«¿Qué cuadro, dice el articulista, el retorno del obrero alcoholizado á su triste morada! La madre de familia le pide temblorosa dinero para comprar pan, y recibe brutales golpes por respuesta. En un rincón de la habitación, pálidos niños lanzan gritos desgarradores que encuentran eco doloroso en el corazón de la madre: ¡tengo hambre!»

¿Qué remedios hay para prevenir tales calamidades?

Reglamentar la venta del alcohol, aumentar los derechos de consumo.... Desgraciadamente esto es poco. Es necesario atacar el mal en su raíz.

La taberna, ¿no hay medios para alejar al obrero de la taberna?

Si busca allí distracciones, conversación, descanso de su trabajo corporal ¿no podría dársele todo esto en otra parte?

Aquí el articulista aboga por las *Salas de reunión* que vienen á ser nuestros *Círculos de obreros*.

Que los hombres de buena voluntad alienten y den vida á estos modestos *Círculos*, que nacen con tan buenos auspicios en nuestra España, y no hay duda, ellos resolverán una de las grandes cuestiones que preocupan hoy á los hombres de Estado, á los sabios, á los moralistas y á los filósofos: el alcoholismo.

CIRCULAR

Uno de estos días se repartirá al público la siguiente circular, que nos remite la sociedad *Electricista Salmantina*, formada por el Sr. Lun.:

«Muy Sr. nuestro: El incremento cada día mayor de la empresa, que con el título de *La Electricista Salmantina* estableció en esta ciudad, hace ocho años, el señor D. Carlos Luna, le ha sugerido la idea de lo conveniente que sería buscar en la poderosa palanca de la asociación, nuevas energías que le permitan alcanzar el mayor grado de desarrollo que puede esperarse de la unión de inteligencias y voluntades encaminada, ya á extender el alumbrado hasta los últimos rincones de la ciudad y sus arrabales, ya á utilizar las corrientes eléctricas en cualquiera otra industria á la que puedan aplicarse.

Al efecto, nos ha invitado á formar una sociedad anónima, á cuyo deseo no sólo nos hemos adherido gustosos desde luego, sino que, deseando difundir aún más dicha idea, buscando el concurso del mayor número posible de personas, hemos creído conveniente, antes de otorgar la escritura social, invitar á nuestras relaciones y á cuantos lo tengan á bien, á que acudan, suscribiéndose por el número de acciones que lo estimen conveniente, á formar parte de la asociación.

Fijado su capital de quinientas cincuenta mil pesetas por los que suscribimos, bajo la base cierta del producto evidente, y naciendo á la vida con el desarrollo propio de una industria robusta y próspera, no dudamos que será V. uno de sus socios, cooperando así á lo que pudiendo ser origen de nuevos adelantos en nuestra sociedad, ha de constituir para usted, sin duda alguna, fuente de producción abundante.

(1) *The Westminster Review.*

En tal concepto, nos permitimos invitar á V. á que se suscriba por el número de acciones que considere convenientes, rogándole se sirva llenar el adjunto boletín de suscripción antes del 1.º de Junio próximo, y remitirlo á la casa de banca de don Florencio Rodríguez Vega, debiendo advertirle que las acciones serán nominativas y de quinientas pesetas cada una, abonables en la forma que se acuerde en Junta general, que se reunirá una vez otorgada la escritura social al fin de acordar el detalle las bases porque ha de regirse la asociación.

Con este motivo nos ofrecemos de usted afectísimo S. S. Q. B. S. M.—**Florencio Rodríguez Vega.**—**José Martín Benito.**—**Fernando Iscar.**—**Francisco de la Concha Alcalde.**—**Laureano Iscar.**—**Cecilio González Domingo.**—**Ricardo González Martín.**—**Mariano Rodríguez Galván.**—**Mamuel González San Román.**—**Toruato Cuesta.**—**Carlos Luna.**

GANADO Y ABONOS

En estos tiempos que tanto se habla y se escribe sobre abonos y la manera de obtenerlos sobre economía, permitásenos señalar un sistema que en esta comarca se sigue para devolver á la tierra los elementos que se le han restado con los continuos cultivos, que, sobre todo en la viña, se van sucediendo sin interrupción.

Los abonos químicos, tan preconizados en estos tiempos, si bien se emplean aquí, lo son sólo como suplemento de los orgánicos ó para dar mayor riqueza á éstos; ya por resultar aquéllos muy caros á su compra, ya por lograrse los últimos á una baturra especial aquí.

Los agricultores de esta comarca nos vemos obligados á luchar con dos enemigos capitales: la formación de los terrenos, en su mayor parte constituidos por rocas muy compactas, para cuya roturación hemos de emplear la dinamita; y la esterilidad de las mismas tierras por un exceso de continuo esquilmo.

Por ambos motivos hemos de abonar fuertemente la tierra, y esta misma necesidad ha sido la causa de que desde hace ya más de cuarenta años el país arbitrara medio de fabricar abonos cerca los terrenos que se labran, evitando así los gastos de compra y transporte desde lejanos puntos.

Cada domingo celebra su mercado esta villa: á él afluyen, en regular número, negociantes de ganado bovino y vacuno. Por consecuencia, acuden también infinidad de agricultores de esta comarca, que se proveen de bueyes, vacas ó terneras, que quieren criar para beneficiar de su engorde, al propio tiempo que les produzcan abundante estiércol para sus fincas. En general no deja de darles buenos rendimientos en su venta esta operación pecuaria.

Obsérvese que aquí no hay tierras de regadío, y por tanto la manutención que se les da se compone de orujo de uvas, ó paja con harina unas veces, y las más de hierba recogida en los campos y viñedos, al par de algunas *clivias* que se aprovechan para los días de mal tiempo, segadas de antemano.

No hemos de hablar de los propietarios que á ello se dedican con capital propio, sino de los aparceros que necesitan estiércol y no cuentan con fondos suyos. Estos últimos están plenamente convencidos que de abonar bien las tierras ha de redundarles buen beneficio, están poseídos de verdadero delirio para *hacer* estiércol, y lo consiguen sin capital suyo.

Van al mercado, encontrando siempre alguien que les presta el dinero para la compra de una ó más cabezas, según necesite abonar más ó menos. Generalmente para el acto de escoger y comprar, el aparcerero va acompañado de toda su familia, la cual toma siempre parte muy directa en el negocio; pues si el marido se concreta á la compra, venta y dirección durante el tiempo del engorde, la mujer cuida de la manutención, y los hijos pequeños de recoger las hierbas necesarias.

El préstamo se hace sin mediar documento alguno, ni siquiera testigos; la buena fe de ambas partes es garantía suficiente para el buen éxito del contrato.

Terminado el engorde del ganado, el prestamista y el aparcerero procuran juntos su venta para el matadero. El valor de dicha venta se divide así: capital de compra y tercio de las ganancias para el primero; y para el segundo, los dos restantes tercios de aquéllas y todo el estiércol producido por el ganado. Resulta al aparcerero remunerados los trabajos

de su mujer ó hijos por una parte y por otra abundantes y baratos abonos.

Favorece el que en cada uno de estos pueblos funcione una Sociedad de seguros para dicho ganado, componiéndola todos los que lo reclaman y engordan, ya sea con capital propio, ya sea prestado. La Asociación tiene una Junta Directiva, formada por el Presidente, Tesorero (que á la vez es Secretario) y Enfermero. Estos cargos son gratuitos y se renuevan cada año en Junta general.

El que quiere asegurar una ó más cabezas de ganado da aviso á la Junta de su pueblo. Pasa ésta á inspeccionar el animal durante diez ó doce días consecutivos. Si lo encuentra dañado se le rechaza, y si está sano se le asegura, grabando con hierro candente una marca distintiva en los cuernos, quedando admitido su dueño en la Asociación.

Para la definitiva admisión del socio debe éste ingresar en la caja social el importe de dos carniceras (2 kilogramos 400 gramos) por animal asegurado, cantidad que varía algunos años según el acuerdo de la Junta general ordinaria, que tiene lugar el primer día del año, rigiéndose por el precio á que está la carne en venta para la matanza.

En caso de enfermedad del animal asegurado tiene obligación su dueño de dar parte á la Junta, y desde este momento el Enfermero pasa á inspeccionar al enfermo á fin de intervenir en su salvación.

Si por desgracia muere la res, la Junta pasa aviso á los asociados, y éstos tienen el deber de ir á buscar dos carniceras de carne muerta por cada cabeza asegurada que tengan, pagándolas al precio convenido en la Junta general celebrada el primer día de aquel año. El no cumplimentar esta última obligación expuesta, supone que se deja de ser socio, y el importe que se ingresó á la entrada es entregado al dueño de la res muerta.

ta; por ejemplo: Uno asegura un buey que le costó por compra 200 pesetas, y después de algún tiempo se le muere. La Asociación tiene setenta cabezas aseguradas, aunque tan sólo conste de 50 asociados (por tener algunos de ellos más de una res asegurada). Como estos 50 han de ir á buscar dos carniceras por cada cabeza asegurada que tengan, resulta que en junto se distribuyen 140 carniceras al precio fijado, para este año, de 1'50 pesetas, percibiendo el dueño de la res muerta 210 pesetas.

El agricultor que se ve en este caso, si el capital es suyo propio se reembolsa el importe de compra, más un sobrante de 10 pesetas, más el estiércol que le habrá producido durante el tiempo que el buey haya estado en estabulación. Si tiene el capital prestado, reembolsa al prestamista del precio de compra más un tercio de las ganancias; y al aparcerero le quedan á su favor los otros dos tercios más el estiércol.

De ahí que el prestamista tiene el capital asegurado, y el aparcerero tiene también asegurada la res; y por esto cuando aquél presta tiene sólo una exigencia: que el aparcerero pertenezca á una de las Sociedades mencionadas.

En esta villa da gran animación este mercado; y en la comarca son de alabar tales instituciones, porque sin ellas habría grandes extensiones de terrenos yermos en vez de los bien cultivados que se ven; debido todo ello á la manera de obtener abonos baratos, ya sea en su producción, ya en su transporte.

No concluiremos estos apuntes sin hacer antes constar que las ideas disolventes, que en estos tiempos tanto se predicán, no han encontrado eco alguno en estas Asociaciones, donde reinan por completo una bien entendida fraternidad y buena fé.—**RAFAEL FUSTÉ, Propietario agricultor.**

(De El Resumen de Agricultura.)

De la Península y el Extranjero.

NOTICIAS VARIAS

POLAVIEJA EN BARCELONA

Detalles

Al entrar en la Catedral el general Polavieja, el Excmo. señor Obispo pronunció el siguiente discurso:

«Señor general: Tengo la grata satisfacción de daros la bienvenida y de felicitaros en nombre de la Iglesia por las victorias alcanzadas en Filipinas.

Lejos de la Patria habéis defendido el honor de nuestras banderas y la integridad de nuestro territorio, y España se goza saludando en vuestra persona á nuestro invencible ejército.

La Iglesia, si mientras luchábais elevó sus preces á la Divina Providencia por que el que es distribuidor de las victorias se las otorgara á las valerosas tropas de vuestro mando, hoy no hace otra cosa sino dar gracias al Altísimo por haber escuchado votos tan sinceramente sentidos.

En todos los acontecimientos de la historia, la Iglesia y la Nación se hallaron siempre indiscutiblemente unidas, y ni una ni otra han de desmentir hoy tan inveterada tradición.

Mi abrazo simboliza la cordialidad con que España, eminentemente cristiana, abraza al que luchó victoriosamente por ella.»

El general, visiblemente conmovido, contestó:

«Señor Obispo: Profundamente agradezco las deferencias de que me hace objeto este cabildo á nombre de la Iglesia de Barcelona.

Solemnemente declaro que en Filipinas no he hecho más que cumplir mi deber, sirviendo á mi Rey y á mi Patria.

Si por ello mereciera otra recompensa que la satisfacción de la obligación cumplida, éste momento me resarciría con creces de cuantos sacrificios pudiera haber hecho.»

Telegramas

«Barcelona 13 (11,5 m).—El general Polavieja al presidente del Consejo de Ministros:

Al llegar á este puerto, me honro en dirigir á V. E. y al Gobierno que

dignamente preside mi más respetuoso saludo.—*Polavieja*».

«Madrid 13.—Devuelvo á V. E. su cariñoso saludo, deseando se alivie pronto de la enfermedad de la vista, que según me dice le aqueja.—*Cánovas*».

«Barcelona 13 (11,10 m).—General Polavieja al Presidente del Consejo de Ministros:

Comisión, formada deán, alcalde Vich, otras personas, me pide implore á S. M. gracia indulto reos muerte Manlleu, que han de ejecutarse en Vich; me permito unir á sus ruegos los míos.—*Polavieja*».

Los ciclistas

Salieron de Barcelona á las cuatro de la tarde con cartas autógrafas para SS. MM. y otra para el alcalde, dictada por el general, escrita por su señora y firmada por aquél, que no pudo escribirla por impedirsele su afección á los ojos.

La marquesa de Polavieja presenciaba la salida de los ciclistas, efectuada á las tres y treinta y dos, en medio de los aplausos de los espectadores, entre los cuales figuraban el alcalde, Sr. Nadal, y muchos periodistas que pretendieron en vano conocer el contenido de las cartas. La dirigida á S. M. el Rey costó gran trabajo al general poder escribirla.

A la una de la madrugada se supo en Madrid que la estafeta ciclista llegó á Igualada á las 6,20 de la tarde, recorriendo 77 kilómetros, 30 por hora.

A las siete de la noche pasó por Cervera, y á las once y trece llegó á Fraga (Aragón), calculándose que hoy llegará antes de las seis de la tarde, hora de cerrar la edición de la noche.

Claro es, que el cálculo es muy problemático; pero á fin de que resulte lo más exacto posible, desde la plaza de toros abrirán paso fuerzas de la guardia civil, y cuidarán de impedir la aglomeración de gente en las calles de la carrera, guardias de orden público.

En la Asociación de la Prensa se abrirá la cartera, y Juanito Pedal conducirá á Palacio el pliego dirigido á S. M., y Julián Lozano al Ayuntamiento del Alcalde.

¡Viva el general cristiano!

Tal es, según varios corresponsales, el primero ó uno de los primeros

vitores que se lanzaron al desembarcar en el muelle el general Polavieja.

Una persona de la intimidad del general dice que no le ha oído ni una sola frase que revele disgusto contra el Gobierno, añadiendo esa persona que ni Polavieja pidió refuerzos ni se los hubieran negado.

El general dice que siempre será el incondicional soldado que pone su espada y su vida a la disposición de su patria y de sus Reyes.

Nuestro querido compañero el *Diario Catalán*, de Barcelona, publica un extraordinario dedicado al general Polavieja.

Hé aquí la dedicatoria:
«Al general sin tacha, al quebrantador del Katipunan, al defensor magnánimo de nuestra bandera inmaculada, al ilustre sucesor de los Cides y Pelayos, a cuyas plantas palpitantes yacen los enemigos, al bizarro militar y cristiano caballero D. Camilo Polavieja, el *Diario Catalán* dedica este humilde obsequio en testimonio de estimación y amor.»

Polavieja, padre del soldado

El general regresa de Filipinas pobre; los ahorros de su paga de teniente general que llevó consigo, se han quedado en manos de los soldados heridos en la campaña.

De este estado de fortuna del general ilustre son buenos testigos cuantos han presenciado su desprendimiento para el soldado y con fondos que no figuraban en parte alguna del presupuesto.

Guerra greco-turca

Complicaciones

El ejército griego que opera en el Epiro avanza hacia Pentepighadia para ocupar a Filipiades, Koumtozades, y acaso también a la primera de las tres mencionadas poblaciones.

El coronel Bairactaire, jefe de una de las tres brigadas en que se ha dividido dicho ejército, ha tomado las crestas de la montaña de Feraret, y marcha hacia Vlacherna para tomar la población.

Dícese que Prevezza ha caído en poder de los griegos. Estos han llevado la mejor parte en varias escaramuzas de que ayer se tuvo noticia.

Con motivo de esas ventajas, de haber estallado en Anaselitza (Macedonia) una sublevación al saberse la suspensión de las hostilidades, y con motivo, por último, de la actitud de Turquía, que parece disgustada porque las potencias favorecen a Grecia, surgen complicaciones que no permiten avanzar en el camino de la paz.

Turquía sigue con sus exigencias, y prefiere entenderse directamente con Grecia. En Constantinopla reina efervescencia contra la paz, y en círculos diplomáticos se cree que ahora comienza el conflicto más grave.

Además pide Turquía que la escuadra griega suspenda el bloqueo

contra puertos del golfo de Salónica.

Las potencias han dirigido un *ultimatum* a Turquía para que inmediatamente suspenda las hostilidades. Espérase con impaciencia la respuesta de Turquía para vislumbrar la solución probable del problema greco-turco.

Los insurrectos siguen amenazando a la Canea, y los cristianos de la isla ven con disgusto las gestiones de paz, por lo cual se cree que aun después de la retirada de las tropas griegas, suspensiva por la densa niebla, continuará la intranquilidad.

En Domoko continúa la misma situación de días anteriores.

El Sr. Linares Rivas ha puesto ayer a la firma de S. M. la Reina los siguientes decretos:

Nombrando Consejero de Instrucción pública al actual director del Instituto de San Isidro de Madrid.

Reorganizando el plan de estudios de la Escuela de Artes y Oficios.

Autorizando la presentación a las Cortes de un proyecto de auxilio a la empresa constructora del ferrocarril de Soria.

Y concediendo honores de jefe de Administración a un funcionario del Ministerio de Fomento.

Han sido nombrados: gobernador civil de Cuenca, el de Guadalajara señor Betegón; y de Guadalajara el señor Hierro, que desempeñaba el mismo cargo en Cuenca.

Escriben a *La Crónica*, de Tánger, que en el territorio de Neknafa, a cuatro horas de distancia de Mogador, ha aparecido una fiera parecida al orangután que, según afirman los de la tribu, ha arrebatado a dos mujeres y un niño, y se ha internado con ellos en la montaña.

En los círculos políticos se cita el nombre del general Polavieja para ocupar una de las senadurías vacantes.

Continúan los trabajos de salvamento de la carga del vapor *Teresa*, encallado a la entrada del puerto de Gijón.

Parece ser que el cuadro que se extrajo el otro día, era de un proyecto de *yate* real enviado por la casa Thompson al Ministro de Marina, por si quiere España adquirir un buque de estas condiciones.

La pesca de merluza y sardina en la costa de Asturias está siendo estos días excepcional.

Los vapores pesqueros y lanchas traineras llegan a los puertos abarrotadas de aquel pescado.

A bordo del vapor *Joaquín del Pié-lago* han llegado a Cádiz, procedentes de Tánger, los reos Francisco Pérez y Juan Galindo Campos, convicto y confeso el primero del delito de asesinato del súbdito alemán señor Haessner, y acusado el segundo por ocultar durante mucho tiempo el nombre del criminal.

El desembarque fué presenciado por numeroso gentío.

Los cristianos cretenses alzados en armas contra los turcos, se muestran muy disgustados por las corrientes de paz é insisten en que la única solución posible del conflicto sería la anexión de la Isla a Grecia.

No sería extraño, por la tanto, que aun después de retiradas las tropas helénicas, siguiera el estado de rebelión en la isla.

El periódico el *Heraldo de Nueva York* publica un despacho de Washington diciendo que el presidente señor Mac-Kinley ha manifestado a varios senadores que no hará nada que pueda ser considerado por España como un apoyo dado a los insurrectos cubanos.

Dijo además que no publicará el informe del cónsul Sr. Lee hasta que los datos de éste sean debidamente comprobados.

El mismo despacho añade que en vista del nuevo informe emitido por el Sr. Lee, varios senadores que pertenecen a la Comisión de Negocios Extranjeros, han declarado que ya no se opondrían a que sea votada la proposición de Morgan pidiendo que los Estados Unidos reconozcan los insurrectos cubanos como beligerantes.

Desde 1.º de Enero hasta fines de Abril del año actual, se han exportado de la provincia de Matanzas sacos de azúcar 116.156, 53 115 más que en igual período de 1896.

En cambio ha disminuido en 425 bocoyes de azúcar.

Durante el año 1896, la compañía de los ferrocarriles del Norte de España ha recaudado 92.091.892 pesetas 75 céntimos; 6.605.695,09 más que el año 1895.

La longitud kilométrica es de 3.656, y el promedio kilométrico, en 1896, ha sido de 25.189,25 por kilómetro: 1.805,71 más que en 1895.

Apenas llegado de Andalucía, falleció en la corte, en la madrugada anterior, el Teniente general don Agustín de Araoz y Balmaseda.

En 1837 comenzó a servir a su patria como cadete de infantería. Des de esa fecha ha prestado sus servicios lo mismo en la península que en Ultramar, y ha asistido a varias acciones de guerra.

Era Teniente general desde 1889, y había desempeñado varias Capitanías generales.

Ayer tarde se verificó el entierro, que presidió el General Dabán, habiendo asistido a él numerosa concurrencia, en la que predominaba el elemento militar.

La nación ha perdido un buen General, que, entre otras buenas condiciones, tuvo la de no significarse nunca en política, cualidad muy digna de estimarse en un militar.

Descanse en paz el ilustre general.

Parece que circula bastante moneda falsa de cinco pesetas, acuñación

de 1870, y con la inscripción del Gobierno provisional.

De las guerras.—Partes oficiales

Habana (sin fecha).—General segundo cabo a ministro Guerra:

Fuerza de María Cristina batió grupo rebelde en Riorío (Matanzas), é hizo un muerto.

Escuadrón del Príncipe batió grupo en ingenio Valera (Habana), hizo tres muertos y tuvo un muerto y un herido.

Coronel Aguilera, con columnas operando en su zona, batió ayer en Cangre y Aguedita partidas reunidas de Alejandro Rodríguez y Cárdenas y cogió 43 muertos y 16 tercerolas; la columna tuvo un muerto y dos heridos.

Destacamento de Caniguas hizo un muerto.

Regimiento de Alfonso XIII y fuerzas de infantería de Inclán, reconociendo El Inglés (Pinar), batió el 11 un grupo que hizo explotar una bomba. Los rebeldes abandonaron dos muertos y la columna se apoderó de 21 fusiles Remington con cañón Mauser y de 16 tercerolas.

Batallón de Wad Ras, reconociendo Vancenjo, hizo dos muertos y tuvo un muerto y un herido.

Presentados, armados 17 y sin armas 14.—*Ahumada*.

Circula el rumor de haber ocurrido reyertas en la provincia de Badajoz entre segadores portugueses y españoles.

Con destino al parque de Artillería de Valladolid han llegado a aquella ciudad 380 cajas conteniendo 570.000 cartuchos Mauser.

El Emmo. señor Arzobispo de Sevilla, D. Marcelo Spínola y Maestre, que se dirige a Roma con objeto de asistir a la beatificación del venerable fray Antonio Zacaría, ha llegado a la ciudad de Barcelona, en cuyo puerto se embarcará con rumbo a Civitavecchia.

El señor Spínola ha sido obsequiadísimo en Zaragoza, habiendo celebrado el santo sacrificio de la misa en el altar de la capilla de Nuestra Señora del Pilar.

Mercados

Peñaranda 13.—El mercado de hoy está muy poco concurrido. Hay escasez de grano. Los labradores se encuentran ocupados en las faenas del escardo, por cuyo motivo se deja sentir la falta de gente. Pocas veces se ha visto tan paralizado el comercio como en esta época; los comerciantes se quejan, con fundamento, de la falta de movimiento en las ventas.

Los precios que rigen en el mercado, verdaderamente nominales, son: Trigo, de 46 a 47 reales fanega; centeno, de 29 a 30 id. id.; cebada, de 23 a 24 id. id.; algarrobas, de 35 a

36 id. id.; guisantes, de 35 a 36 idem id.; castañas, a 14 id. id.; alubias, a 72 id. id.; queso, a 52 reales arroba; aceitunas blancas, a 26 id. id.; idem negras, a 17 id. id.; patatas, a 5 idem id.; cerezas, a 20 id. id.

LECTURAS AMENAS

En el despacho de billetes de un ferrocarril:

—¡Vamos, hombre; dése usted prisa! Hace un cuarto de hora que estoy delante de la taquilla....

—Pues hace veinte años que estoy yo detrás y no me impaciento.

Elogiando un dentista los dientes artificiales que vendía en su casa, aseguraba en una ocasión:

—Están tan bien imitados del natural, que algunas personas que me los han comprado y que han sentido dolores, han venido a sacárselos.

Dos amigos se encuentran en la calle.

—Acompáñame, dice uno.

—¿A dónde vas?

—A comprar un drama de Eche-garay.

A los pocos pasos entra el primero en un estanco y sale de él con media docena de puros de diez céntimos.

—Toma—dice ofreciendo uno a su amigo.—*La muerte en los labios*.

Avisos útiles

Hé aquí el cuadro de tribunales que ha de actuar en los próximos exámenes de Filosofía y Letras, que se verificarán el día 1.º y sucesivos.

Historia Universal, primer curso, Sr. Martínez.

Historia Universal, segundo curso, Sr. Orea.

Historia Crítica, Sr. Chacorrea.

De ocho a diez y media de la mañana.

Metafísica, Señores Rodríguez Miguel, Amador y Chacorrea.

De diez y media de la mañana a una de la tarde.

Lengua griega y Literatura griega, Sres. Martínez, Unamuno y Banqué.

De diez y media de la mañana a una de la tarde.

Literatura latina y Lengua hebrea, Sres. Esperabé, Unamuno y Gaspar.

De ocho a diez y media de la mañana.

Literatura general y Española Sres. Rodríguez Miguel, Amador y Chacorrea.

De ocho a diez y media de la mañana.

SALAMANCA

Imp. de Calatrava, a cargo de L. Rodríguez

En los asesinos y los homicidas predomina la curva y el diámetro transversal de la cabeza; la semicircunferencia posterior de ésta es mayor que la anterior; la mandíbula es voluminosa y los pómulos están apartados; tienen con mucha frecuencia el pelo negro y espeso y la barba clara; suelen tener escrófulas y las manos rechonchas. En los autores de lesiones, el carácter más constante es la braquicefalia y después lo largo de las manos y los brazos.

En los violadores se ha observado talla pequeña con peso relativamente grande, manos y brazos cortos, frente estrecha, cortísima la semicircunferencia anterior de la cabeza.

Caracteriza a los salteadores de caminos el pelo espeso y la barba clara, y el descender de padres alcoholizados y neurópatas. Muchos de ellos están tatuados y tienen exagerados los reflejos.

Los incendiarios son casi todos locos, y también lo fueron sus padres.

En los estafadores se han observado mandíbulas grandes, pómulos apartados, peso del cuerpo muy grande, padres de edad, inteligencia discreta y, á veces, hasta desarrollada.

Los ladrones con fractura se parecen á los

6.º Faltan series bastantes, de donde inferir legítimas conclusiones (1).

7.º Tómanse á menudo los datos de fuentes diversas, incapaces de compararse (2).

8.º Además de que sería preciso comprobar las de cada autor por la falta de escrupu-

masiado estrecha. ¡Cuántos crímenes quedan ignorados! (Francotte, págs. 203-204).

(1) Manouvrier lo ha confesado: «Para obtener conclusiones verdaderas, hacen falta series suficientes.

Dígalo, sino, lo que ha pasado con la frecuencia de la sutura metópica, que se ha considerado un momento como un carácter de criminalidad. En series de 25 cráneos encontrados en las catacumbas, la he observado en una serie cuatro veces y en otra ninguna.

Cuando un carácter es raro, es menester estudiarlo en una serie mayor. La sutura metópica sólo se conserva en el 10 por 100 de los individuos». (Manouvrier, *Congrés d' anthropologie criminelle, Archives de l' anthropologie criminelle*, t. IV, pág. 541.—Cit. por Francotte, pág. 201-202).

(2) «Si los documentos en que se apoya la escuela de antropología criminal pecan á menudo por insuficientes y arbitrarios, presentan además el defecto de provenir con frecuencia de fuentes tan distintas, que su comparación se hace muy ilusoria.» (Francotte, pág. 203.)

HORARIO DE CORREOS

ADMINISTRACIÓN CENTRAL

Plaza Mayor

Horas de entrada y salida de los correo

Correo general, llegada 5 y 15 mañana, salida 9'30 noche.

Cantalapiedra, llegada 5 y 15 mañana, salida 9 y 30 noche.

Peñaranda, llegada 5'15 mañana, salida 9'30 noche.

Alba de Tormes, llegada 10'30 noche, salida 4'30 mañana.

Béjar, llegada 10'30 noche, salida 4,30 mañana.

Ciudad-Rodrigo, llegada 10'30 noche, salida 4'30 mañana.

Fregeneda, Lumbrales, llegada 10'30 noche, salida 4'30 mañana.

Vitigudino, llegada 6'30 tarde, salida 8 mañana.

Ledesma, llegada 6'30 tarde, salida 8 mañana.

Sequeros-Tamames, llegada 10'30 noche, salida 4'30 mañana.

EL LÁBARO

DIARIO INDEPENDIENTE

La subscripción á este periódico, dedicado á los intereses de Salamanca y su provincia, sin color político, sin otro lema que la verdad y la justicia, cuesta en la ciudad 3'50 pesetas al trimestre y 14 al año, y fuera de ella 16 pesetas al año.

Los anuncios á precios convencionales.

Dirección y Administración, Meléndez, 7, duplicado, 2.º

Puntos de subscripción: en Salamanca, librería de D. Manuel Hernández, Rúa, 4; imprenta de Calatrava, y Habilitación del Clero.

En los principales pueblos y cabezas de partido pueden hacerse las subscripciones en la residencia de nuestros corresponsales, que están autorizados para el cobro: y los señores sacerdotes y personas que en ello encuentren mayor comodidad, pueden hacer los pagos por medio de sus Habilitados en Salamanca.

NO SE PUBLICA LOS DÍAS FESTIVOS

EN MORISCOS

se vende una yugada de tierras de labor. Horno 2.º, núm. 3, darán razón.

SE VENDE la casa número 6 de la calle de Canteros. Consta de planta baja y corral. Horno 2.º, núm. 3, darán razón. 8-6

ATENE0 SALMANTINO

COLEGIO DE NIÑOS

DE

D. MANUEL DURÁN

PLAZA DE COLÓN, NÚM. 1.º SALAMANCA

Escuela de Párvulos y Elemental
Id. Superior.

Estudios completos de 2.ª enseñanza

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

GRAN FABRICA DE GUANOS, ABONOS QUÍMICOS

Minerales para todos los cultivos.

Cereales, legumbres, forrajeras, prados, tuberculosas, viñas, olivos, arbolado frutal y de sombra, horticultura y jardinería

MIRAT É HIJO
SALAMANCA

ABONOS DE TEMPORADA

Potásicos

Para patatas, remolachas, habas, garbanzos, guisantes, tijos y para toda clase de forrajeras:

Núm. 1 sencillo.	6
» 2 intenso.	8

Fosfóricos

Para maíz, avena, trigo de primavera, escanda y otros:

Núm. 1 sencillo.	6
» 2 intenso.	8

Guanos para todos los cultivos de riego.	9
Especial para pimientos.	8
Id. para prados.	6

Catálogos y consultas gratis

FOTOGRAFÍA Se vende un precioso aparato: el foto gemelo Carpentier con su máquina ampliadora, todo nuevo. Su precio en fábrica 225 pesetas: se vende en 150. Entenderse con el Regente de la imprenta de Calatrava.

Grandes elaboraciones de CERA de todas clases.

VIUDA DE GONZALEZ É HIJOS

CASA FUNDADA EN 1799

CERA DE TODAS CLASES Y PRECIOS

BENITEZ

SASTRE PARA SRES. ECLESIASTICOS Y PAISANOS
Casa fundada en 1840.—CATÁLOGOS GRATIS

Papeles pintados

No comprar sin ver antes

MUESTRAS Y PRECIOS DE LA CASA **HUEBRA**

San Pablo 2 y 4

SE REMITEN MUESTRAS Teléfonos 38 y 41

GRAN CERERA DE MARÍA PRIETO

RUA, NÚM. 59, DUPLICADO

CERA PURA, analizada por el Dr. Núñez, á NUEVE REALES libra en la población, á OCHO REALES libra fuera de ella. No quemar ceras falsificadas para el culto divino, que están prohibidas.

Gran surtido en imágenes de talla y sombreros de teja, á precios sin competencia.

RUA, 59, JUNTO Á LA CATEDRAL

— 46 —

losidad en los experimentos y en la exposición de lo hallado, con lo cual sobra y basta para aducir reparos al insigne método (1).

§ 5.º—MODIFICACIÓN DE LA TEORÍA

El tipo múltiple. La neurosis y la epilepsia.—Lombroso no podía permanecer firme en el terreno de sus invenciones; por todas partes se le atacaba duramente; hasta que por fin Lacassagne, con argumentos incontrastables, derribó la estatua del tipo criminal de nacimiento, declarándolo ilusorio. Tan quebrantados se sintieron los lombrosianos, que no se atrevieron á presentar al Congreso antropológico de París de 1889, y allí quedó derrocada su teoría, y preparado el camino para que en el Congreso siguiente de Bruselas de 1892 se enterrara el famoso tipo, después de veinte años de artificiosa vida. Séale la tierra ligera.

El imperturbable médico de Turin, del

(1) ¿Sentirá escrúpulos Lombroso, á quien han condenado los tribunales por publicar una obra ajena en nombre propio, según la prensa nos ha referido escandalizada?

— 47 —

cual se quejaban sus impugnadores muchas veces por que no contestaba á las objeciones ó las eludía con la evasiva, hubo de borrar las líneas de su tipo único y trazar otras formando grupos de las variadas clases de criminales, y así, en vez de uno, ofreció varios, como el del asesino, el del ladrón, etc...

Surgieron inmediatamente dificultades invencibles.

Oigamos á Fracotte:

«El tipo de Lombroso no responde á la realidad, y es una construcción artificial que no resiste un examen serio.

En vano se trata, para justificar las contradicciones que se han producido, de hacer divisiones en ese tipo criminal y de agrupar separadamente los rasgos propios de las distintas clases de malhechores.

Ya hemos indicado algunos de esos rasgos al exponer el tipo criminal. Hemos visto, por ejemplo, que los ladrones tienen la nariz remangada, mientras que los asesinos la tienen aguileña; que las manos son largas en los ladrones y cortas en los asesinos.

Lombroso ha resumido, como sigue, los caracteres especiales de las diferentes categorías de criminales:

HORAS DE DESPACHO

Mañana (1)

Para valores declarados y certificados, de 8 á 11 mañana.

Para reclamaciones de certificados de 8 á 11 mañana.

Para cartas en lista de 8 á 11 mañana.

Tarde (2)

Para valores declarados y Certificados, de 6'30 á 8'30 noche.

Para reclamaciones de certificados de 6'30 á 8'30 noche.

NOTA. Las horas de esta oficina serán con arreglo al meridiano de Madrid y se dará salida á toda la correspondencia que se deposite quince minutos antes de la salida de los correos.

(1) Durante las horas se cursan y despachan todas las reclamaciones y se hace a entrega de valores.

(2) Corresponde á esta hora, solamente la imposición de los objetos que se indican.

